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От редактора

Что хочет получить чита-
тель, открывая выпуск «Фор-
сажа»? Яркие эмоции от 
верстки, интервью своих дру-
зей и преподавателей, сухие 
научные факты и интересную 
подачу от корреспондентов 
или может … что-то ещё? 

Наша команда попыталась 
найти лучшее сочетание в 
выпуске.

Приятного просмотра!

Главный редактор 
журнала «Форсаж» 
Петряков Алексей
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Приготовьтесь окунуться в ин-
тервью с человеком, который 
любит учиться, читать книги 
и заниматься наукой – Игорь 
Витальевич Белоконов.

ГЛАВНЫЙ РЕСУРС ЧЕЛОВЕКА 
– ЭТО ВРЕМЯ!

Текст:
Святослав Медведев, 
группа 1133-240401D

Фото: 
Шишватова Дарья

Белоконов Игорь Витальевич

В первую очередь я был трудолюбивым студен-
том. Это качество сформировал мой отец, который 
привил мне любовь и развил интерес к авиации и 
космонавтике. Он был одним из студентов перво-
го набора нашего института в 1942 году и, также 
как и я, всю жизнь провёл в университете. Каким я 
был студентом? Любознательным, трудолюбивым, 
учился на отлично и был Ленинским стипендиатом.

Каким Вы были студентом?

Когда у Вас появилась идея создания межвузов-
ской кафедры космических исследований? В чём 
её уникальность?

Вы знаете, межвузовская кафедра космических ис-
следований – это уникальная кафедра. Это единствен-
ная кафедра в нашем университете, которая в своём 
названии имеет слово «исследования» – это о многом 
говорит. И такое название кафедры соответствует ста-
тусу национального исследовательского университе-
та имени С.П. Королёва.

На рубеже создания кафедры в 2010 году в ведущих 
университетах мира сформировался тренд развития 
космического образования в области космических 
наук и технологий, который предполагает вовлече-
ние студентов во время их учёбы в университете в 
создание малоразмерных космических аппаратов 
– наноспутников. Потому что прежняя схема, когда 
студент учится в университете в основном теорети-
ческим наукам, а потом, придя на предприятие, фак-
тически с нуля осваивает современные космические 
технологии и реальную космическую технику, уже 
признана малоэффективной. Слишком большой по-
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ток знаний, и слишком быстро 
стали обновляться космические 
технологии (темп обновления в 
среднем 4 года). В нынешних ре-
алиях нельзя ждать ещё 5-10 лет 
после окончания университета, 
чтобы человек дорос до уровня 
хорошего специалиста. Новая 
парадигма образования – обра-
зование через исследования и 
участие в проектной работе. За 
рубежом это называется STEM 
– Science (наука), Technology 
(технология), Engineering (ин-
женерия), Mathematics (матема-
тика). Вот та основа, на которой 
выстраивается образование в 
любом серьёзном университете 
мира. 

В 2010 году во время встре-
чи с ректором Виктором Адек-
сандровичем Сойфером я по-
лучил предложение подумать 
над созданием новой кафедры, 
связанной с космическими ис-
следованиями, которая будет 
соответствовать тем новым тре-
бованиям, которые выдвинуло 
время. Виктор Александрович 
активно поддержал мои предло-
жения и дал зелёный свет. Кафе-
дра формировалась с нуля. Была 
небольшая комната в третьем 

корпусе, и я один как заведу-
ющий пока несуществующей 
кафедры. За прошедшие почти 
12 лет удалось создать хороший 
коллектив талантливых моло-
дых учёных, открыть новые на-
учные направления и програм-
мы подготовки бакалавров и 
магистров, создать условия для 
проведения космических иссле-
дований, в которые вовлечены 
студенты. Кроме того, талант-
ливой молодёжи предоставлена 
возможность самореализовать-
ся в области космических тех-
нологий. 

А межвузовской кафедра 
была названа потому, что объ-
единила усилия учёных и пре-
подавателей разных универ-
ситетов. Тогда ещё Самарский 
аэрокосмический университет 
не был объединён с Самарским 
государственным университе-
том, где был сильный коллектив 
учёных, занимавшихся косми-
ческой тематикой и сотрудни-
чающих с РКЦ «Прогресс». 
Третьим в этом списке стал 
Ульяновский государственный 
университет, находящийся не 
очень далеко от нас, в котором 
была хорошая школа космофи-

зиков. Три ректора подписали 
совместное соглашение о созда-
нии на базе нашего университе-
та кафедры с таким необычным 
названием, хотя в последующем 
межуниверситетские кафедры 
приобрели популярность. 

Какие высоты были достиг-
нуты за время существования 
кафедры?

Изначально кафедра создава-
лась как подразделение, которое 
будет обучать только магистров 
и аспирантов с одновременным 
проведением космических ис-
следований. Поэтому мы одни-
ми из первых в университете 
разработали группу магистер-
ских программ, которые ори-
ентировались на две категории 
студентов: с ярко выраженной 
инженерной направленностью 
(направление «Ракетные ком-
плексы и космонавтика») и сту-
дентов, хорошо знающих ма-
тематику и физику, склонных 
к исследовательской работе 
(направление «Прикладная ма-
тематика и физика»). Позже на 
базе кафедры впервые в универ-
ситете были созданы три англо-
язычные программы в области 
перспективных космических 



и навигационных технологий. Также мы мо-
жем гордиться тем, что на кафедре реализует-
ся программа двойных PhD дипломов нашего 
университета и университета Тампере (Фин-
ляндия), в рамках которой защитилась граж-
данка Индии. 

Вскоре для формирования хорошего 
контингента на входе в магистратуру 
было принято решение открыть обра-
зовательную программу бакалавриата 
«Малоразмерные космические аппа-
раты и наноспутники» (с 2022 года её 
название изменилось на «Наноспут-
никовые системы и технологии»). На 
нашу специальность поступает много 
иностранцев по программам государ-
ственного сотрудничества, которые 
после окончания обучения успешно 
продвигаются по карьерной лестнице 

у себя на родине. 
Следующим шагом было 

создание материальной базы 
кафедры. В этом вопросе нам 
помог губернатор. Мы заку-
пили оборудование и создали 
центр испытаний и отработ-
ки наноспутников. Подобные 
центры испытаний – это еди-
ничные явления не только в 
России, но и за рубежом. 

Как испытывать – понят-
но. Следующий вопрос – 
как сделать спутник, чтобы 

его испытать? Вначале мы 
предполагали, что сможем 
купить комплектующие, со-
брать как конструктор «Лего» 
и написать программное обе-
спечение, но это оказалось 
ошибочной теорией. Мы бы-
стро поняли, что нужно де-
лать спутник самостоятельно 
и досконально понимать рабо-
ту каждой бортовой системы. 
Для этого было приобретено 
дополнительное оборудова-
ние, благодаря которому в 
настоящее время мы имеем 
возможность изготавливать 
бортовые системы космиче-
ской платформы нанокласса. 
Университетом выделены по-
мещения в научном корпусе, 
которые коллективом кафе-
дры преобразованы в совре-
менные лаборатории.

Ещё один повод для гордости 
коллектива – получение в 2020 
году гранта Минобрнауки на 
создание научной лаборатории 
«Космические исследования».

В результате за небольшое 
время были выполнены необхо-
димые и достаточные условия 
для участия студентов и аспи-
рантов в реальных проектах: 

компетентные кадры, оборудо-
вание, финансирование. За 8 
лет мы прошли тяжёлый путь, 
благодаря которому стали кон-
курентоспособными на рынке.

Какая работа сейчас ведёт-
ся на кафедре?

Запуск первого спутника 
SamSat-218 в 2016 году был 
неудачным – спутник не вы-
шел на связь после выведения. 
Это вызвало насторожённость 
к продвигаемой нами концеп-
ции развития кафедры. Мы 
поняли, что нужно уделять 
больше внимания наземным 
испытаниям, и направили 
свои усилия на совершенство-
вание центра испытаний и 
опытной отработки наноспут-
ников. Кстати, помимо этого в 
настоящее время на кафедре 
созданы центр наноспутнико-
вых технологий, задачей ко-
торого является разработка и 
создание бортовых систем и 
элементов научной аппарату-
ры, и центр управления полё-
том наноспутников. 

Вторым проектом кафедры 
было участие в крупном моло-
дёжном международном про-
екте, инициатором которого 
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являлось Европейское космическое 
агентство – проект QB-50, где мы 
были единственными представите-
лями от России. По ряду независя-
щих от нас причин изготовленный в 
2017 году и испытанный нами вто-
рой наноспутник SamSat-QB50 не 
был запущен. После этого в конце 
прошлого года мы завершили созда-
ние третьего по счёту наноспутника, 
который ориентирован на изучение 
ионосферы и магнитосферы Земли. 
В настоящее время мы ждём ответа 
от ГК Роскосмос о возможности бес-
платного запуска созданного нами 
спутника в 2022 году.

Параллельно мы работаем над 
двумя новыми проектами: проект 
с ИКИ РАН по созданию спутника 
SamSat-МАЯК для изучения нижних 
слоёв ионосферы, запуск которого 
планируется на 2023 год, и проект 
по созданию спутника SamSat-M, 
обладающий электротермической 
двигательной установкой для совер-
шения манёвров в космосе, который 
хотелось бы запустить в 2024 году.

Перспективы проектов, связан-
ных с применением наноспутни-
ков, огромные. Есть ли образова-
тельные программы, которые в 
будущем планируется реализовы-
вать?

Кроме существующих программ ба-
калавриата, магистратуры и аспиран-
туры у нас есть ещё три направления 
развития, в том числе международно-
го сотрудничества в области образова-
ния. Первое – международные летние 
космические школы «Перспективные 
космические технологии и экспери-
менты в космосе», которые прово-
дятся с 2003 года. Сейчас конкурс на 
участие в них со стороны иностран-
ных студентов составляет 10 человек 
на место. Второе – усиление работы 
со школьниками, поиск абитуриен-
тов, интересующихся космонавтикой, 
которых нужно зажечь, заинтересо-
вать интересной учёбой. Программа 
представляет собой создание стар-
шими школьниками и бакалаврами 
1 и 2 года обучения стратосферных 
спутников класса CanSat, в рамках ко-
торой они имеют возможность приоб-
рести начальные навыки создания ре-
альных объектов. Третье – работа над 
созданием совместных магистерских 
программ с ведущими университета-
ми Франции, Испании, Сербии, Бело-
руссии, работа в рамках комитета по 
мирному использованию космическо-
го пространства ООН – проведение 
различных образовательных семина-
ров в Шри-Ланке, Мексике, Перу и 
других развивающихся странах.
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О вас отзываются как о человеке, который разбирается в 
различных сферах. Что Вы посоветуете читателям для расши-
рения кругозора?

Кругозор – это следствие любопытства. А любопытство на пути к 
кругозору проходит через прочтение множества книг. У меня боль-
шая библиотека, которая уже не помещается дома, и часть книг из 
неё находится здесь, у меня в кабинете. Поэтому мой основной со-
вет – нужно больше читать и с любопытством оглядываться вокруг. 
И ещё одно качество необходимое для расширения кругозора – это 
неравнодушие. Будешь равнодушен – не будешь развиваться. 

Как известно, человек всю жизнь учится. Чему Вы                            
научились за последние 5 лет?

Более глубокому пониманию космоса и необходимости его изу-
чения для обеспечения качественной жизни на Земле. Часто мож-
но слышать «космос – дыра, сколько в него денег ни кинь, все сго-
рит». Однако нужно отдавать себе отчёт, что только через космос 
можно решить все проблемы, которые возникают и в будущем воз-
никнут на Земле.

Если бы Вы вели соцсети, то о чем бы Вы рассказывали   
своим подписчикам?

Как вы, наверное, догадываетесь, у меня нет времени на соцсети, и 
жалею тех людей, которые проводят там большую часть своей жизни. Я 
бы посоветовал меньше пребывать в соцсетях и больше общаться вжи-
вую, наблюдать окружающий мир. Найдите себе место и интерес к соб-
ственной реализации в реальном мире. Нужно быть в первую очередь 
созидателем, а уже во вторую очередь потребителем.

Заниматься тем, что приносит удовольствие или заниматься тем, 
что приносит доход?

Главная задача любого человека – это самореализация в жизни. Она, 
безусловно, предполагает поиск того, что интересно. Каждый человек 
рождается с большими возможностями, и очень грустно видеть, когда 
человек не сумел реализовать свой потенциал. Хотелось бы пожелать 
каждому иметь интересную работу, которая давала бы моральное удов-
летворение, но, конечно, и доход. Но для этого нужно стараться и до-
бросовестно учиться.

БЛИЦ
Опишите свою деятельность тремя словами
Труд, труд и ещё раз труд с удовольствием.
Прийти на 2 часа раньше или опоздать на 5 

минут
В зависимости от значимости встречи. Я 5 

минут опоздания всем прощаю.
Почитать книгу или посмотреть фильм
Почитать книгу.
Какой вы руководитель?
Доверяющий коллегам.
Что для вас лучше: много нерадивых     

студентов или мало, но способных?
Комбинация – много студентов способных и 

увлечённых. 
Книга про космос
«С.П. Королёв. Факты и мифы», которую 

написал Ярослав Голованов. 
Фильм про космос
«Время первых».
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РАБОТА – 
НЕ ВОЛК, 
А WORK

Трудоустройство – один из важнейших этапов в жизни 
любого человека. Кто-то находит призвание быстро 

и легко, а кто-то всю жизнь скитается в поисках своего 
дела. Самарский университет – один из ведущих россий-
ских университетов, объединяющий в себе 7 институтов 
и более 16 000 студентов. Очевидно, что обучающиеся 
вуза и выпускники нуждаются в информировании о но-
вых возможностях на рынке труда. Так образовалось 
несколько организаций в Самарском университете, о 
которых мы подробнее расскажем.

Текст:
Тюлюнова Екатерина 
6202-090301D
Евдокимова Ирина 
6204-090301D

Центр Карьеры – важ-
нейший орган университе-
та, являющийся связующим 
звеном между студентами и 
ведущими на рынке органи-
зациями. Центр помогает яр-
ким, талантливым студентам 
и выпускникам Самарского 
университета найти работу 
мечты, а работодателям 

выбрать кандидатов, способ-
ных создавать творческие и 
высокотехнологичные про-
дукты. Также центр организо-
вывает множество мероприя-
тий с партнёрами, реализует 
масштабные проекты, помо-
гает в поиске предприятия для 
прохождения производствен-
ной практики.
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Студенческий центр «Ка-
рьера» Самарского универ-
ситета – это объединение, 
которое умеет и, что самое 
главное, учит работать в ко-
манде, проявлять свои талан-
ты, эффективно учиться и по-
казывать хорошие результаты 
благодаря прокачке soft skills. 
СЦ «Карьера» работает не-
посредственно с крупными 
работодателями России и за-
рубежными партнерами. СЦ 
«Карьера» – это прекрасная 
площадка для самореализации 
и развития студентов в любом 
интересующем их направле-
нии, поэтому сейчас СЦ мо-
дернизируется и объединяет 
в себе талантливых студентов 
со всего университета!

Одним из крупнейших и 
уже приближающихся проек-
тов является Школа Карьерно-
го Лидерства 4.0 (11-13 марта 
2022). Программа направлена 
на формирование профессио-
нального и креативного сооб-
щества Самарского универси-
тета. У участников появится 
возможность улучшить навы-
ки коммуникации, командной 

школу и стать амбассадором 
компании-партнёра, но и стать 
частью студенческого цен-
тра «Карьера», узнать много 
новой и полезной информа-
ции, а также отлично прове-
сти время! Амбассадорство 
на «Фестивале карьеры» – это 
шаг навстречу работе мечты. 
Данная возможность доступ-
на любому студенту нашего 
университета!

«Фестиваль Карьеры» (22-
25 марта 2022) – это мероприя-
тие в стенах университета, где 
можно лично познакомиться с 
работодателями и амбассадо-
рами, которые с радостью от-

ветят на Ваши вопросы. Ребя-
та с любого института смогут 
найти стойки с множеством 
различных компаний, кото-
рые ждут именно их к себе 
на работу! Более 10 организа-
ций приедут в кампус, чтобы 
узнать больше о студентах и 
пригласить их на стажировки 
или практики. Данное меро-
приятие является большим 
стимулом для студентов заду-
маться о своём дальнейшем 
трудоустройстве.

Подробнее можете узнать о 
нас в социальных сетях 

ВКонтакте: 
https://vk.com/stud_center.ssau 
(СЦ «Карьера»)  
https://vk.com/career_ssau 
(Центр Карьеры) 

Инстаграм: 
@stud_center 
@career_ssau

Центр Карьеры Самарского университета

работы, публичных высту-
плений. Данное мероприятие 
– прекрасная возможность не 
только попасть на выездную 



АВИАНОВОСТИ

10 февраля был проведён первый полёт аэрокомплекса А-100 
с включённым бортовым радиотехническим комплексом. Это ис-
пытание проводилось для того, чтобы убедиться в исправности 
работы оборудования в условиях большого электромагнитного 
излучения. А-100 сконструирован на базе ИЛ-76МД-90А, на кото-
ром установлен обтекатель с антеннами и радиотехническое обо-
рудование. Если в воздушном пространстве движется летатель-
ный аппарат, то «летающий радар» его обнаружит и отследит его 
траекторию. И в дальнейшем поможет истребительной авиации 
при наведении на данную цель.

КИТАЙСКАЯ РАКЕТА «ЧАНЧЖЭН-3С» 
НЕ СТОЛКНЁТСЯ С ЛУНОЙ

Эта ракета была запущена ещё в 2014 году. Её миссией было 
вывести в космос станцию «ЧАНЪЭ-5Т1» для отработки тех-
нологии спускаемого аппарата автоматической лунной станции 
китайцами. В январе 2022 года астроном Билл Грей заявил о 
столкновении с Луной ступени ракеты Falcon 9. Позже специ-
алист понял, что ошибся, и с Луной столкнётся ступень ракеты 
«ЧАНЧЖЭН-3С», но и это предположение оказалось ошибоч-
ным. Сейчас такая опасность миновала, так как Китайцы заяви-
ли, что ступень не столкнётся с естественным спутником Земли. 
Данная ситуация заставляет научный мир с новой силой загово-
рить о проблеме отслеживания объектов в космосе.

Текст: Святослав Медведев 
группа 1133-240401D
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Беспилотными самолётами мир уже не удивишь, что нельзя 
сказать про беспилотные вертолёты. Организация «Вертолёты 
России» создали многоцелевой аппарат БАС-200. Его уникаль-
ность в том, что кроме поиска полезных ископаемых в легко-
доступных районах, он может работать и в арктических регио-
нах. Вертолёт использует технологию аэромагнитной съёмки. 
Интересные факты: БАС-200 может развивать скорость до 160 
км/ч и летать непрерывно до 4 часов - даже в Арктике.

АВИАНОВОСТИ

ВОСТОЧНЫЙ ВНОВЬ ОТКРЫТ ДЛЯ ТУРИСТОВ

21 февраля 2022 года космодром Восточный встретил долго-
жданных туристов. Почти два года там не проводились экскур-
сии. Первая экскурсия была проведена для группы школьников 
из Амурской области. Дети увидели, где собирают ракеты и от-
куда они стартуют в космос. Космодром Восточный является 
единственным в России действующим гражданским космодро-
мом. В допандемийные времена он принимал до 2000 туристов 
в год. Экскурсии проводятся для профориентации школьников 
и студентов, а также для увеличения интереса к космосу и ра-
боты в космической сфере, в частности на космодроме. 
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БЕСПИЛОТНЫЙ ВЕРТОЛЁТ ДЛЯ ПОИСКА 
ПОЛЕЗНЫХ ИСКОПАЕМЫХ



В СВЕТЕ 
ПОСЛЕДНИХ СОБЫТИЙ

приписка от главного редактора

Аэропорты

Рубрика «авиановости» писалась в середине февраля, 
можно сказать, что уже в прошлую эпоху. На состояние 

начала марта положение российской авиации кардиналь-
ным образом поменялось.

Небо над Украиной, ЛНР, ДНР и юга России полностью закрыто. 
Такие аэропорты как Геленджик, Симферополь, Элиста, Анапа (Ви-
тязево), Краснодар (Пашковский), Брянск, Белгород, Курск (Вос-
точный), Липецк, Воронеж (Чертовицкое), Ростов-на-Дону (Платов) 
закрыты до 14 марта (актуально на 6 марта).

Иностранные самолеты

Компании Airbus, Boeing, Embraer приостановили свою деятель-
ность на территории РФ. Возможно в ближайшем к ним присоеди-
нятся и другие. По состоянию на февраль 2022 года доля лизинговых 
самолетов в парках составляет более 55%, это значит, что лизинго-
вые компании будут отзывать летательные аппараты, так как оте-
чественные перевозчики не могут их больше эксплуатировать. При 
отсутствии актуальной информации невозможно провести даже эле-
ментарное техническое обслуживание. Иначе говоря, самолет лета-
ет до ближайшего дефекта или ближайшей проверки, после чего он 
не в сервисе. Любой самолет после этого момента будет нелегален. 
Даже при наличии оффлайн документации они пролетают все равно 
не долго, а в условиях частой ревизии в скором она станет неакту-
альной (у Airbus следующая ревизия 1 мая).

Текст:
Петряков Алексей,
3215-240507D
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Закрытое небо

Албания, Великобритания, Исландия, Канада, Молдавия, Нор-
вегия, Северная Македония, США, Черногория, Швейцария, Ав-
стрия, Бельгия, Болгария, Венгрия, Германия (сроком на три ме-
сяца), Греция, Дания, Ирландия, Испания, Италия, Кипр, Латвия, 
Литва, Люксембург, Мальта, Нидерланды, Польша, Португалия, 
Румыния, Словакия, Словения, Финляндия, Франция, Хорватия, 
Чехия, Швеция и Эстония закрыли свое воздушное пространство 
для наших авиакомпаний. В ответ Россия закрыла своё.

Ан-225 «Мрия»

В результате боев наших десантников за аэропорт Гостомель 24 
февраля украинской артиллерией был уничтожен уникальный па-
мятник советской эпохи Ан 225, который проходил техническое об-
служивание в одном из ангаров.

Национализация

Росавиация рекомендовала авиакомпаниям в срочном порядке 
подать заявку на прописку в Госреестре всех эксплуатирующихся 
иностранных самолётов, зарегистрированных в иностранных рее-
страх, в том числе лизинговых.
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Текст: Петряков Алексей, 
группа 3215-240507D

Фото: Илья Самарин, 
группа 3212-240304D
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ТАТЬЯНА ГУСЕВА

Расскажи о себе
Сейчас учусь на 4 курсе на ИДЭУ по направ-

лению подготовки автоматизация технологи-
ческих процессов и производств. В 2021 году 
была главным редактором этого журнала, чем 
горжусь, ведь за это время приобрела не только 
новые навыки и знакомства, но и важный опыт.

Что привело тебя в журнал?
На втором курсе я посетила Фестиваль студен-

ческих объединений. Особенно мне запомнилась 
площадка «Форсажа». На тот момент я ничего не 
слышала о журнале. Однако практически сразу 
после фестиваля я вступила в ряды редакции.

Писать я начала ещё в школе, сочиняла стихи, 
рассказы, любила писать сочинения. Поэтому и 
решила попробовать себя в роли корреспондента 
журнала. Хотя на самом деле за время моего член-
ства в редакции я не только писала статьи, но и вы-
ступала в роли корректора и верстальщика.

«Форсаж» зацепил меня своей тёплой семей-
ной атмосферой. И это время навсегда останется 
у меня в памяти, как что-то волшебное.

Чем ты ещё занималась в университете 
помимо работы в журнале?

Также я состою в робототехническом клубе 
ROBOTIC. Будучи участником этого объедине-
ния, я несколько раз выступала в качестве судьи 
на различных соревнованиях по робототехнике, 
как областных, так и межрегиональных.
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Что самое интересное было в твоей работе?
Верстать. Иногда я дни напролёт сидела, под-

бирая различное сочетание цветов, шрифты, рас-
ставляя текст и фотографии. Да, порой приходи-
лось переделывать всё несколько раз, потому что 
мне не нравилось то или иное сочетание. Но тем 
не менее от этой работы я получаю большое удо-
вольствие. Мне нравится создавать журнал в том 
виде, в котором его увидит читатель.

Оказавшись в самом начале своего пути в уни-
верситете, на первом курсе, какой бы ты совет 
себе дала?

Не стремись сделать всё идеально, особенно в 
ущерб своему физическому и ментальному здоро-
вью. Невозможно понравиться всем. Относись ко 
всему проще. Не надо ругать себя за ошибки и про-
валы – это бесценный опыт, который поможет тебе 
в будущем.

Что считаешь самым важным в работе главного 
редактора?

Брать ответственность не только за себя и свои 
поступки, но и за действия команды.
Какие слова можешь сказать будущим сотрудни-

кам редакции?
Делайте, что любите, и любите, что делаете. Особен-

но это касается творчества. Сложно найти вдохновение, 
если работа в тягость. Будьте активными и не бойтесь 
предлагать и делать что-то новое.

Кем ты думаешь пойти работать после окончания 
ВУЗа?

Если честно, пока нахожусь в раздумье. Сейчас для 
меня первостепенная задача – написать и защитить ВКР, 
а что будет дальше, покажет жизнь.

Блиц

Книга
«Дюна» Фрэнк Герберт

Качество в человеке
Честность

Спорт
Хоккей



РОЛЬ ЖЕНЩИН В АВИАЦИИ 
И КОСМОНАВТИКЕ

Женщины присутствовали в авиации и космо-
навтике с самого их зарождения, и это были со-

всем не романтические спутницы покорителей неба! 
Наряду с мужчинами-авиаторами они посвящали 
свою жизнь пилотированию, самолётостроению и 
ракетостроению.

На фото: Инна Копец

Текст: Таня Гусева, группа 2414-150304D

Раймонда де Ларош

Первой дипломированной 
лётчицей считается францу-
женка Раймонда де Ларош. 
Она была профессиональной 
актрисой и даже в истории 
авиации осталась под сцени-
ческим псевдонимом (её на-
стоящее имя — Элиза Дарош), 
но известно также о её серьёз-
ных занятиях велоспортом. Её 
называли баронессой полёта, 
она была не только актрисой, 
талантливой лётчицей-испы-
тателем, но и одарённым ин-
женером.

Француженка поднялась в 
небо уже в 1909-м, всего через 
шесть лет после изобретения 
самолёта. Популярная в то 

время газета Royal Aero Club 
писала об успешном пилотиро-
вании Раймондой де Ларош са-
молёта-биплана. Издание при-
своило ей звание первой в мире 
леди-лётчика. Лицензию пи-
лота № 36 от Международной 
авиационной федерации она 
получила 8 марта 1910 года. 

Между 1910 и 1914 года-
ми пилотские свидетельства 
получили 38 женщин: 11 из 
Франции; 9 из США; 6 из Рос-
сии; 3 из Великобритании; 3 
из Германии; 2 из Чехии; по 1 
женщине из Италии, Бельгии, 
Нидерландов и Венгрии.

Право женщин на небо
Некоторые из первых лёт-

чиц были связаны с суфра-
жистками. Вдоль борта дири-
жабля, проплывшего 21 июня 
1908 года в Лондоне над пала-
той общин, был вывешен по-
литический лозунг женского 
освободительного движения: 
«Право голоса для женщин». 
Энергично отстаивала права 
женщин и Кэтрин Райт — се-

стра и управляющая делами 
братьев-авиаконструкторов 
Райт (в 1914 году она органи-
зовала в Огайо женский марш 
из 1300 участниц).

Другим участком фронта 
эмансипации была борьба за 
право женщин на высшее об-
разование и научные занятия. 
На Высших женских курсах 
в Петербурге кружок для изу-
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РОЛЬ ЖЕНЩИН В АВИАЦИИ И КОСМОНАВТИКЕ

чения аэронавтики и авиации 
организовали уже в 1909-м, 
и в том же году отец русской 
авиации Николай Жуковский 
прочитал публичную лекцию 
о праве женщин на небо.

Среди первых отечествен-
ных лётчиц есть выпускница 

Мариинского института бла-
городных девиц (Лидия Звере-
ва), актриса и певица (Любовь 
Галанчикова), «бестужевка» 
и обладатель «шоферского 
диплома» (Елена Самсонова), 
княгиня-автомобилистка (Со-
фья Долгорукова).

На фото:
Раймонда 
де Ларош

Амелия Эрхарт

Авиатор с очень яркой исто-
рией Амелия Эрхарт — пер-
вая в мире женщина, сумев-
шая в одиночку перелететь 
через Атлантический океан. 
После получения лицензии 
она установила мировой ре-
корд по набору высоты среди 
женщин-пилотов (4300 м).  

Важнейшее карьерное до-
стижение Эрхарт — историче-
ский перелёт через Атлантику 
в 1928 году. Она стала первой 
в мире, кто смог это сделать. 
И хотя она оставалась рядо-
вым штурманом, в США её 
встретили как героя. Состо-
ялась даже личная встреча с 
президентом Америки. 

Однако Амелия хотела боль-
ше, чем просто быть класс-
ным штурманом. Отучившись 
на первого пилота, она захо-
тела проявить себя в новом 
качестве. Ориентиром был 
выбран полёт Чарльза Линд-
берга, совершенный по очень 
непростому маршруту. Старт 
был взят в Ньюфаундленде, но 
плохая погода и технические 
неполадки вынудили её по-

садить самолёт уже в Север-
ной Ирландии. Однако это не 
помешало Амелии стать ещё 
более популярной и получить 
ряд наград. Эрхарт — первая 
в мире женщина, которой вру-
чили Крест лётных заслуг.

В 1920–1930-х женщины 
освоили дозаправку в возду-
хе, испытательные полёты, 
смогли проявить себя в ави-
аконструировании. На всех 
континентах появились свои 
профессиональные летатель-
ницы. Для содействия жен-
скому образованию и защиты 
прав женщин в сфере авиа-
ции в 1929 году была создана 
существующая по сей день 
международная организация 
женщин-лётчиц The 99s.
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РОЛЬ ЖЕНЩИН В АВИАЦИИ И КОСМОНАВТИКЕ

Воздушные рекорды

В карьерных траекториях 
многих лётчиц за спортивны-
ми полётами могла следовать 
испытательская работа в КБ, 
НИИ или на авиазаводах, и 
наоборот. Например, до кос-
мического полёта Светлана 
Савицкая входила в сборную 
СССР по пилотажному спор-
ту, а затем испытывала разно-
типную авиатехнику и уста-
навливала мировые рекорды.

В 1941–1945 годах экипажи 
советской сельскохозяйствен-
ной и лесоохранной авиации 
часто состояли из женщин. 
Гертруда Олехнович — лес-
ная лётчица-наблюдательница 
набора 1943 года — после во-
йны стала штурманом «Аэро-
флота», рекордсменкой СССР 
и мира. В 1967-м она входила 
в состав полностью женского 
экипажа Ил-18, который осу-
ществил легендарный перелёт 
из Москвы в Магадан.

В 1977 году целиком состоя-
щий из женщин экипаж само-
лёта Ил-62М установил сразу 
несколько мировых рекордов, 

совершив перелёт по марш-
руту Москва — Петропав-
ловск-Камчатский — Москва. 
Никогда раньше женский 
экипаж не управлял таким 
тяжёлым самолётом на та-
ких протяжённых маршрутах. 
Буквально через месяц тем же 
составом экипаж выполнил 
перелёт из Софии во Владиво-
сток, преодолев 11 074 кило-
метра. Результат втрое пере-
крывал достижение лётчиц из 
США, обладательниц прежне-
го рекорда.

В 1982 году целый букет ре-
кордов по высоте и подъёму 
максимального веса состави-
ли советские вертолётчицы 
на тяжёлом вертолёте-транс-
портнике Ми-26. Командир 
воздушного судна Инна Копец 
окончила лётную деятель-
ность с общим налётом на 
вертолётах 11 500 часов.

Под различными предло-
гами женщин всё чаще ста-
ли отстранять от лётной 
работы, и им снова потре-
бовалось отстаивать своё 

право летать. Одним из по-
следствий этого, по мне-
нию лётчиц из группы «Мер-
курий-13», стало то, что 
НАСА отправило женщину в 

космос на 20 лет позже, чем 
СССР, и должно было прой-
ти ещё 16 лет, прежде чем 
женщина стала командиром 
космического корабля.

Валентина Владимировна Терешкова

Первой женщиной-кос-
монавтом стала Валентина 
Владимировна Терешкова. 
Именно она в 1963 году от-
правилась в космос на борту 
корабля «Восток-6». Всё на-
чиналось с увлечения пара-
шютным спортом. В 1961 году 
Валентина Владимировна 
возглавила местную молодую 
коммунистическую лигу, по-
сле чего стала членом КПСС.

Уже через год после этого 
она подала заявку на участие 
в программе для женщин-кос-

монавтов. Всего было выбрано 
400 девушек. После тяжёлых 
испытаний и длительных тре-
нировок именно Терешкова 
была отобрана в экипаж ко-
рабля «Восток-6». Во время 
старта она произнесла свою 
легендарную реплику: «Эй, 
небо! Сними шляпу!».

Валентина Владимировна 
стала первым в истории кос-
монавтом, облетевшим землю 
48 раз за 3 дня. Уже будучи на 
орбите, Терешкова по радиос-
вязи разговаривала с первым 
секретарём ЦК КПСС Ники-
той Хрущевым. По возвраще-
нии из космоса она поступила 
в Военно-воздушную акаде-
мию им. Н. Е. Жуковского, ко-
торую в 1969 году окончила с 
отличием. После этого была 
успешная карьера пилота и 
государственного деятеля.
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Up&X

Кто не знает АппендиксЪ? 
АппендиксЪ знают все! А 

знает ли хоть кто-нибудь, как 
всё начиналось? 

Творческий коллектив 3 фа-
культета существует давно, но 
сперва это был ещё даже не 
СТЭМ и тем более не «Аппе-
диксЪ». Откуда же появилось 
это название? В далёком 1983 
году это название присвоил 
ему легендарный человек – 
Дядюра Вячеслав Александро-
вич. Почему АппендиксЪ? Вам 
может показаться, что аппен-
дикс единственный ненужный 
орган, но он как 3 факультет- 
единственный в своём роде и 
как отшучиваются сами участ-
ники «Маленький, но не беспо-
лезный».

Выступить под новым 
именем удалось не сразу - 
лишь в 1985 году прошла 
первая студвесна Аппендик-
са. Именно с этого года и ве-
дется отсчёт. Где-то с 1989 
года появилось известное 
всем сокращение Up&X. А 
вот 11.10.1996 произошло 
очень важное событие – Ва-
вилов Вадим Андреевич 
зарегистрировал СТЭМ в 

реестре общественных объ-
единений как общественная 
организация «Молодежное 
творческое объединение “Ап-
пендикс” г. Самары» (для ин-
тересующихся – под номером 
1154). И с этого момента наш 
СТЭМ стал официальной орга-
низацией! Да-да, твёрдого зна-
ка на конце тогда еще не было. 
Он появился лишь после 1996, 
и теперь СТЭМовцы считают 
оскорблением, если название 
их коллектива пишут без него. 

Всегда с нетерпением ждем 
весну и осень, когда начинает-
ся сезон выступлений в нашем 
университете. Частенько езди-
ли на разные фесты в другие 
города: Москва, Волгоград, 
Омск. Сейчас учувствуем в 
студвесне. Выступления СТЭ-
Ма «АпендиксЪ», отличаются 
своими остроумными шут-
ками, оригинальными поста-
новками, актуальными (и не 
очень) запоминающимися ми-
ниатюрами, фразы из которых 
становятся «крылатыми». Ну 
ты это….заходи если что !
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Per_FCT

Стэм Per_FCT появился в 
2012 году. Объединению 

уже 10 лет! За это время в ря-
дах участников сменилось не-
сколько поколений студентов, 
но суть СТЭМа никогда не ме-
няется. Мы - дружная семья, 
которая каждый год привносит 
творчество, шутки и настоя-
щее зрелище в повседневную 
жизнь Самарского универси-
тета. СТЭМ является важной 
творческой отдушиной в жиз-
ни как участников СТЭМа, так 
и других студентов. За год мы 
проводим 4 концерта, включая 
помощь с организацией Студ-
весны и Студдебюта. В 2021 
году во время осеннего кон-
церта мы, как и многие объе-
динения, столкнулись с про-
блемой коронавируса. Доступ 
в университет был ограничен, 
учебную деятельность осу-
ществляли в дистанционном 
формате. Но несмотря на это, 
мы продолжали работать! Со-
бирались небольшими груп-
пами в нейтральных местах, 
дистанционно дополняли сце-

нарий и в ускоренном темпе 
вакцинировались, чтобы по-
лучить возможность высту-
пать на сцене, не подвергая 
опасности зрителей. Per_FCT 
– это локомотив, постоянно 
движущийся вперед. Мы люди 
с общей целью, и вместе мы 
огромная сила, которая прой-
дет через любые преграды! 
СТЭМ объединяет множество 
людей с совершенно разными 
интересами в большую, друж-
ную команду. Кто-то пишет 
сценарий, кто-то строит деко-
рации, кто-то играет на сцене, 
а кто-то занимается всем этим 
сразу! Тут никогда не бывает 
скучно, особенно в преддве-
рии концерта. Если ты, как и 
мы, хочешь создавать нечто 
уникальное и воплощать свои 
безумные идеи, то наши две-
ри всегда открыты! С любо-
вью, СТЭМ Per_FCT – всегда 
первый)).
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Развитие и становление ра-
кетно-космической отрасли 

Советского союза, а в последу-
ющем и Российской Федерации 
невозможно представить без 
нашего региона и его косми-
ческой столицы Самары. Тут 
находится РКЦ «Прогресс», 
важнейшее предприятие аэ-
рокосмической отрасли, про-
изводящее широкий спектр 
продукции от ракет-носителей 
до малых космических аппа-
ратов «АИСТ», создающихся 
совместно с нашим универ-
ситетом. Знаменитый на всю 
страну Домик над Волгой, где 
отдыхал Гагарин после своего 

полёта в космос, по-прежнему 
принимает гостей с орбиты. 
Самарский национально-ис-
следовательский университет 
имени академика Королева, как 
никакой другой ВУЗ страны, 
достоин имени Главного кон-
структора. Все это, исходя из 
новой политики Роскосмоса по 
популяризации отрасли, делало 
посещение нашего университе-
та делегацией из Центра подго-
товки космонавтов имени Ю.А. 
Гагарина делом закономерным 
и ожидаемым. 

С 19 по 20 января 2022 года, 
в то время, когда большинство 
студентов готовились к сессии, 
университет посетила делега-
ция из 15 космонавтов, которую 
возглавили: герой России, кос-
монавт, летчик-испытатель и 
очень позитивный человек Олег 
Дмитриевич Кононенко и Мак-
сим Михайлович Харламов, че-
ловек заслуженный, серьёзный 
и достаточно неординарный. 
Они познакомились с ведущими 
направлениями научно-исследо-
вательской деятельности инсти-

тута авиационной и ракетно-кос-
мической техники, посетили 
Военный учебный центр, науч-
ные лаборатории ИАРКТ, музей 
авиации и космонавтики и встре-
тились с ректором Владимиром 
Дмитриевичем Богатыревым, где 
подписали протокол о сотрудни-
честве центра и университета.

САМАРСКИЙ 
КОСМОС

Текст: Петряков Алексей 
3215-240507D 
Фото: Пикалов Руслан
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Я не мог упустить такой шанс 
и в достаточно загруженном 
графике гостей смог найти воз-
можность по отдельности задать 
несколько вопросов Максиму 
Михайловичу Харламову и Оле-
гу Дмитриевичу Кононенко.

Алексей: Как вам Самарский 
университет?

М.М. Харламов: Впечатляет. 
В первую очередь своей научной 
и технической базой. У институ-
та достаточно большой научный 
и образовательный потенциал. 

О.Д. Кононенко: Большой. 
Соответствует своему уровню. 
У вас огромные возможности по 
реализации потенциала студен-
тов.

Какую роль в вашей жизни, и 
в подготовке космонавта играет 
авиация?

М.М. Харламов: Это нераз-
делимо, космонавтика пошла 
от авиации и невозможно пред-
ставить эти вещи отдельно. Не-
отъемлемая часть подготовки 
космонавтов осуществляется с 
её помощью. Многие проходят 
обучение на самолётах и верто-
лётах. Недавно возобновилась 
вертолетная подготовка. У нас 
есть свой лётный отряд, обеспе-

чивающий функционирование 
центра, например, к вам мы при-
летели своим бортом.  

О.Д. Кононенко: Огромную. 
Её роль невозможно переоце-
нить.

Какой путь должен пройти сту-
дент института авиационной и 
ракетно-космической техники, 
чтобы стать космонавтом?

М.М. Харламов: Сначала за-
кончить университет, после у 
него должно быть 3 года опыта 
работы на предприятии, без это-
го никак, также нужно иметь хо-
рошие знания и здоровье. Даль-
ше уже идет работа специальных 
отборочных комиссий.

О.Д. Кононенко: Он должен 
закончить без троек высшее об-
разование, получить распределе-
ние на предприятие и прорабо-
тать там 3 года, это минимальные 
требования, дальше уже можно 
подавать заявление. 

Что самое тяжёлое в жизни 
космонавта?

М.М. Харламов: Ожидание 
полёта. Процесс длительный, 
программы постоянно меняют-
ся, и люди могут годами ждать 
своего часа.

О.Д. Кононенко:Ожидание.

На каком языке происходит 
взаимодействие с иностранны-
ми коллегами? 

М.М. Харламов:  Официаль-
ный язык общения на МКС - ан-
глийский, на союзах – русский, 
иностранным космонавтам, ле-
тающим на наших кораблях, 
приходится учить русский, а 
отечественным- английский. В 
итоге мы называем свой язык 
общения, в шутку, рунглишом.

О.Д. Кононенко:На смеси рус-
ского и английского.

Как проходит отбор и подго-
товка космонавтов? 

М.М. Харламов:  Регуляр-
но. Этим занимаются комиссии, 
исходя из положений и поста-
новлений. 

О.Д. Кононенко: В первую 
очередь проходят медицинскую 
комиссию и различные психо-
логические отборы, человек 
должен быть здоров морально и 
физически. Далее идут два года 
общекосмической подготовки и 
подготовка в группе специали-
стов.

Какими главными качествами 
должен обладать космонавт?

М.М. Харламов:  Думаю, что 
он должен обладать твёрдым ха-

рактером, стойкостью и терпе-
нием.

О.Д. Кононенко: Желание и 
умение учиться, я думаю, что 
космонавт — это вечный сту-
дент.

Многие в своем детстве мечта-
ли стать космонавтами, а кем вы 
хотели быть?

М.М. Харламов: У меня од-
ной мечты не было. Но я всегда 
хотел быть военным, кем и явля-
юсь сейчас.

О.Д. Кононенко: Как и боль-
шинство - космонавтом.

Как космонавты адаптируются 
после полёта?

М.М. Харламов: К большин-
ству обыденных вещей им при-
ходится привыкать заново, во 
время нахождения в невесомо-
сти, из-за отсутствия гравита-
ции, человек от многого отвыка-
ет, например от веса предметов, 
и это видно.

Какие профессии востребова-
ны в космосе?

М.М. Харламов:  В первую 
очередь технические, в отряде 
много разных профессий от во-
долазов, до двигателистов.   

БЛИЦ ДЛЯ КОСМОНАВТОВ
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После завершения экскур-
сии по самым интересным ме-
стам института гостей ждала 
конференция. От Самарского 
университета им. Королёва на 
ней присутствовали: В.Д. Бога-
тырев, В.А. Сойфер и И.С. Тка-
ченко. От ФГБУ «НИИ ЦПК им. 
Ю.А. Гагарина» М.М. Харла-
мов, О.Д. Кононенко, Н.А. Чуб, 
А.Н. Овчинин, И.В. Вагнер, С.В. 
Кудь-Сверчков, А.А. Скворцов, 
А.Н. Бабкин, М.Р. Аймаханов, 
К.С. Борисов, А.С. Гребенкин, 
А.В. Горбунов, А.В. Зубрицкий, 
К.А. Песков, С.Н. Микаев, О.В. 
Платонов. 

В ходе заседания обсужда-
лись как уже существующее 
сотрудничество центра и уни-
верситета, так и различные 
перспективы. Помимо этого, 
космонавты высказали свое 
мнение об институте. Напри-
мер, Харламов в своей речи 
высоко оценил работу препо-
давателей и всего заведения в 
целом: «… Ваши преподавате-
ли помимо того, что достаточно 
грамотные специалисты, ещё 
являются хорошими методи-
стами. … Большое внимание 
уделено образовательным про-

граммам и это мощная база для 
совместных работ…». Живой 
интерес делегации вызвал па-
тент беспилотного космиче-
ского аппарата, который может 
участвовать в спасении экипажа 
МКС и перспективы создания 
региональной базы подготов-
ки космонавтов. «Патент такой 
есть, его суть заключается в 
том, чтобы с помощью спут-

А ЧТО БЫЛО В БОЛЬШОМ КАБИНЕТЕ?

46

ника доставать какой-нибудь 
предмет» (И.С.Ткаченко). «Хо-
рошая идея, такой опыт был, 
с МАИ, тогда он не удался по 
различным причинам, но идея 
правильная и думаю у вас все 
получится» (М.М.Харламов).

В конце заседания был под-
писан протокол, состоящий из 
трёх пунктов, розданы памятные 
подарки гостям. В свою очередь 
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космонавты еле успевали ста-
вить автографы, увлечение во-
лонтёров и преподавателей было 
настолько большим, что попади 
туда человек неподготовленный, 
он мог подумать, что приехал из-
вестный музыкант или блогер.



Рассказывая о меропри-
ятии, невозможно не упо-
мянуть Ивана Сергеевича 
Ткаченко, исполнительного 
директора ИАРКТ, именно 
он проделал основную рабо-
ту по приёму гостей. После 
отъезда делегации он ответил 
на пару вопросов, которые у 
меня возникли. 

Алексей: Расскажите про 
ваши впечатления от меро-
приятия.

И.С. Ткаченко: Положитель-
ные. Такой массовый визит кос-
монавтов происходит впервые 
в истории института, универси-
тета и всей области. Насколько 
я знаю, до этого мероприятия 
такого масштаба ещё не прово-
дились. Тут, несомненно, нужно 
отдать должное Дмитрию Оле-
говичу Рогозину за идею знаком-
ства космонавтов с потенциалом 
ведущих предприятий отрасли и 
университетов. 

ТАК ЧТО В ИТОГЕ?
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Какие перспективы сотрудни-
чества?  

И.С.Ткаченко: Основные 
перспективы отражены в прото-
коле, три пункта. Начнем с по-
следней позиции, это надежда 
возродить традиции участия кос-
монавтов в жизни университета, 
что является важной составля-
ющей в профессиональной де-
ятельности. В последнее время 
начал проявляться спад интере-
са к космосу, так набор в отряд 
с восемнадцатого по двадцать 
первый год оказался меньше 
ожидаемого, поэтому трудно пе-
реоценить важность пропаганды 
вовлечения студентов.  Возмож-
но, кого-то это подтолкнёт при-
нять решение записаться в кос-
монавты. 

Следующим идёт развитие 
научной деятельности отряда и 
проведения экспериментов на 
МКС. На данный момент суще-
ствуют 2 профильных конкурса, 
направленных на выявление та-
лантов в сфере проведения науч-
но-исследовательской деятель-
ности: один среди школьников, 
другой среди студентов. У нас 
появилась договорённость с цен-
тром об осуществлении перспек-
тивных исследовательских про-

ектов на станции силами отряда. 
Опыт претворения в жизнь идей 
молодых специалистов уже су-
ществует, так, например, Коно-
ненко в один из полётов, на свои 
деньги купил мыльные пузыри 
и на станции провёл несложный 
эксперимент с ними.

Что касается первого пункта, 
то эта идея возникла на встре-
че космонавтов с губернатором 
Самарской области Дмитрием 
Игоревичем Азаровым, которая 
проходила в его резиденции, 
бывшей в прошлом местом от-
дыха Гагарина после первого 
полета. На ней была затронута 
тема того, что не так много мо-
лодых людей могут и хотят стать 
космонавтами, для прохождения 
всех комиссий нужно сделать 
много различных действий, ко-
торые достаточно затратны, в 
среднем 50-80 тысяч рублей, 
такое могут себе позволить не 
многие. Поэтому возникло пред-
ложение создать на базе универ-
ситета региональную систему 
отбора и подготовки космонав-
тов, что в значительной мере 
упростит и увеличит конкурс в 
отряд. Помощь в медицинском 
освидетельствовании будет ока-
зывать СамГМУ.
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СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

Можешь рассказать пару слов о себе
Родился я в Димитровграде, Ульяновской области. Отучил-

ся 11 классов, закончил художественную школу, занимался по-
мимо этого ещё и спортом. Спортом начал заниматься с 6 лет, 
борьбой, дзюдо и до сих пор этим занимаюсь уже 14 лет. Что 
касается моего поступления в Самарский университет, думал 
что закончил спорт, но придя сюда нашел секцию, тренера, во-
шел в сборную и мы начали с ним работать целенаправленно 
на результат на соревнованиях.

Сложно ли совмещать спорт с учёбой?
Довольно-таки тяжело. Все зависит от нашего желания, все 

равно что совмещать учебу или какие-то другие виды деятель-
ности. Но, если сильно захотеть, можно в космос улететь. 

Какой бы совет ты дал бы себе в начале карьеры?
Меньше обращать внимание на мелочи и шаг за шагом стро-

ить себе фундамент для достижения какой-то глобальной цели, 
не распыляться, не пытаться строить себя в нескольких ка-
ких-то видах деятельности, а выбрать одну.

Не так давно ты уезжал в Москву, расскажи зачем и как все 
прошло

Всё получилось спонтанно, тренер нам сказал, что нужно 
ехать в Москву, ездили мы на соревнования на всероссийский 
турнир, мастерский. За первое место присваивали мастера 
спорта. Поехали вчетвером, то есть наша сборная, и получи-
лось, что людей было достаточно много. Приехали и дагестан-
цы, и чеченцы, ингуши, всего на соревновании было около 280 
человек, в моей весовой категории было 39 человек. Есть такая 
олимпийская система, если человек доходит до полуфинала, 
то протаскивает всех тех, кого победил, давая возможность бо-
роться за третье место. Для меня они прошли не совсем удачно, 
я проиграл оппоненту, который дошел только до ¼. Но наши 

Текст:
Петряков Алексей
3215-240507D
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ребята достойно поборолись, один занял 
3 место. В общем, мы задали хорошую 
конкуренцию, наши борцы повергли не-
которых мастеров спорта. Тренер в об-
щем доволен какой бы результат не был, 
после соревнований мы обсудили ошиб-
ки, получили важный опыт. У нас сейчас 
предстоят большие соревнования - При-
волжский федеральный округ, отбор на 
сборную России, где мы будем защищать 
честь института и области.

Расскажи про самый неординарный 
случай, который произошёл с тобой на 
соревнованиях?

Однажды, когда я боролся с парнем, и 
получилось что я ему делал удержание. 
Делается оно секунд 20 и по истечению 
времени дается чистая победа. Он взял 
меня на удушающий и первый раз в сво-
ей жизни я по настоящему понял, что 
значит уснуть от такого приема, получи-
лось секунда в секунду, когда у меня уже 
закрывались веки, закончилось время и 
засчитали победу. После, минут 5 лежал, 
приходил в себя. 

Какие у тебя награды?
Малых наград очень много, город, 

область, на протяжении всех лет были 
всегда призовые места, много грамот. 
Например, на первенстве приволжского 
федерального округа по самбо стал тре-
тьим. Но я считаю, что это не то, чем сто-
ит гордиться, это всего лишь бумажки, 

медали не много что значат. И хочется 
сказать, что несмотря на эти награды 
стоит обращать внимание на более 
важные ценности, у многих вся жизнь 
измеряется наградами, они стремятся 
достичь, завоевать, а ведь самая боль-
шая награда — это здоровье родных и 
близких. Ведь в один момент все мо-
жет оборваться.

Какими качествами должен обла-
дать настоящий борец?

Скажу не про борцов, а вообще про 
человека, спорт он закаляет, воспиты-
вает в нас такие качества как упорство, 
не сдаваться если что-то у тебя не по-
лучилось, стоит быть всегда справед-
ливым в любой ситуации, тщательно 
взвешивать свои поступки, направлять 
других людей, помогать им. Я считаю, 
что это одно из главных качеств насто-
ящего человека, если ты сильный, то 
должен помогать слабым, помогая им 
стать сильнее.

Какие у тебя планы в дальнейшем?
Вопрос конечно сложный, очень хо-

телось бы работать по специальности, 
по окончании университета, поэтому 
буду искать возможность устроиться 
по профессии.
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РЕЙТИНГ 
ЛУЧШИХ АЭРОПОРТОВ
РОССИИ И МИРА

Рейтинг лучших аэропортов каждый год состав-
ляется в рамках присуждения премии Skytrax 

World Airport Awards. Лидер выбирается по данным 
массового опроса пассажиров.

Так на результаты, объявленные в марте 2022 
года, повлияли ответы более чем 13 миллионов пас-
сажиров, воспользовавшихся услугами различных на-
циональных авиакомпаний (свыше 100 перевозчиков). 
Опрос проводился в течение 6 месяцев: с августа 2021 
года по январь 2022. Оценивались 550 аэропортов по 
всему миру, среди рассматриваемых критериев были 
различные показатели обслуживания: регистрация 
на рейс, процесс прибытия, трансфер, торговые 
площади, безопасность и другие. Опрос проводился 
на английском, испанском и китайском языках.
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ТОП-5 лучших аэропортов в мире:

1. Международный аэропорт «Чанги», Сингапур

Согласно опросам, проводимым среди пассажиров, самым 
лучшим аэропортом мира считается сингапурский «Чанги». 
Ежегодно он пропускает через себя более 50 млн. человек, 
благодаря чему уже несколько лет подряд занимает первые 
места данного рейтинга. Небесный причал имеет уникаль-
ную, хорошо продуманную инфраструктуру и включает в 
себя четыре крупных терминала. Пассажиры, прибываю-
щие сюда, отмечают чёткую работу персонала аэровокзала, 
отменный сервис, неимоверное количество предприятий 
общественного питания и магазинов. Внешний вид «Чан-
ги» поражает с первого взгляда – великолепная архитектура 
никого не оставляет равнодушным. Время ожидания свое-
го рейса можно скрасить в СПА-комплексах, кинотеатрах, 
музеях, банях и оздоровительных центрах. Кроме этого, на 
всей территории предусмотрен бесплатный выход в интер-
нет, а для создания идеального климата повсюду установле-
ны кондиционеры.
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2. Аэропорт «Ханеда», Япония

«Ханеда» располагается в столице страны – Токио и за-
нимает вторую строчку рейтинга благодаря множеству фак-
торов. Изначально аэропорт был центральным местом, куда 
прибывали и откуда отправлялись пассажиры, непосред-
ственно проживающие в Токио, но со временем воздушная 
гавань стала принимать все внутренние и международные 
рейсы, с трудом справляясь с этой задачей. Было принято 
решение переместить часть пассажиров в другой аэровокзал 
– «Нарита», а в «Ханеда» стали прибывать чартерные рей-
сы. Инфраструктура аэроузла включает в себя вертолётную 
площадку, расположенную на крыше одного из терминалов, 
а в центре оборудован шестиэтажный ресторан. По всей тер-
ритории размещены бутики и магазины, а рядом находится 
элитный отель. Повсюду предусмотрены информационные 
стойки, а на первом этаже есть почтовое отделение. Кроме 
этого, пассажиры могут оформить страховой полис, переве-
сти деньги в любой банк мира или обменять валюту. К услу-
гам людей парикмахерские, душевые, массажные, медпун-
кты, стоматологии, аптеки и салоны красоты.

56

3. Аэропорт «Инчхон», Южная Корея

Огромный комплекс аэровокзала «Инчхон» считается одним 
из самых комфортабельных в мире. Ежегодная пропускная 
способность аэроузла – почти 42 млн. человек. Тем, кто ожида-
ет свой рейс, администрация может предложить ненавязчивый, 
но очень качественный сервис, включающий в себя всевоз-
можные развлечения. Цены здесь умеренные, ниже среднего. 
Возведение аэропорта было закончено в 2001 году, поэтому 
«Инчхон» можно с полной уверенностью назвать молодым. 
Архитектура воздушной гавани отличается уникальностью и 
экстравагантностью. Местоположение аэровокзала – 70 км от 
столицы страны, что позволяет пользоваться услугами авиапе-
ревозок местным жителям. Внутри здания находятся магази-
ны, рестораны, кафе, детские площадки, а стоимость билетов в 
«Инчхоне» - одна из самых низких в регионе. Любители голь-
фа могут провести время на специальных площадках, фана-
тов естественной красоты приглашают посетить зимний сад, 
а приверженцы здорового образа жизни могут покататься на 
коньках. Перед полётом можно сходить на консультацию к вра-
чу или пройти сеанс массажа. На территории функционируют 
два терминала, площадь одного из них почти 500 кв. м.
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4. Международный аэропорт Хамад, Катар

Аэропорт был открыт в столице Катара весной 2014 года. 
Он заменил старый аэропорт города. Воздушная гавань зани-
мает площадь больше 2х кв. км и располагает двумя взлёт-
но-посадочными полосами, одна из которых является одной 
из самых длинных не только в регионе, но и в мире.

5. Международный аэропорт Гонконг

Комплекс был построен на искусственном острове пло-
щадью 12 кв. км, из которых порядка одной трети занима-
ет аэропорт. Благодаря насыпному атоллу, площадь самого 
Гонконга значительно увеличилась, а главной достопримеча-
тельностью считается огромный торговый центр «SkyPlaza», 
где расположены сотни ресторанов, магазинов и развлека-
тельных заведений. В одном из терминалов находится более 
50 стоек для регистрации, кроме этого, для людей предусмо-
трены десятки мест для отдыха, а также комфортабельные 
пункты таможенного и иммиграционного контроля. Ежегод-
ный пассажиропоток – 60 млн. человек, благодаря чему Меж-
дународный аэропорт Гонконга является наиболее загружен-
ным в Азии.
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ТОП-5 лучших аэропортов России:

1. «Шереметьево», Москва

По итогам прошедшего 2022 года «Шереметьево» смог 
подтвердить статус лучшего в Европе среди перевозящих 25-
40 млн. пассажиров в год аэропортов по качеству обслужи-
вания пассажиров. Это подтвердила исследовательская про-
грамма ASQ международного совета аэропортов (ACI).

2. «Пулково», Санкт-Петербург
«Пулково» был отмечен за тщательность досмотра, бы-

струю регистрацию, скорость выдачи багажа, наличие торго-
вых объектов и удобство залов ожидания. Это один из рос-
сийских транспортных узлов, который развивается наиболее 
динамично. Если в 2009 году «Пулково» обслужил 6,7 млн. 
пассажиров, то в 2015 году – 13,5 млн.
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3. «Сочи», Сочи

Международный сочинский аэропорт, расположенный в 
Краснодарском крае, выделили за отличную систему навигации 
для посетителей – здесь на всех уровнях есть подсказки и ука-
зано положение объектов инфраструктуры. Здесь использует-
ся новая технология обслуживания голландской компании Van 
Der Lande, с помощью которой можно удобно и быстро обраба-
тывать входящий и исходящий пассажирский багаж. Аэропорт 
«Сочи» является крупнейшим в Южном федеральном округе 
узлом международных и местных авиалиний. Он обслуживает 
не только крупнейший курорт страны, но и его агломерацию, 
в том числе Туапсе, а также другие прилегающие территории 
вплоть до Абхазии, имеющей постоянное население на уровне 
900 000 жителей. Ему присвоен статус аэропорта федерального 
значения.
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4. «Кольцово», Екатеринбург

Аэропорт «Кольцово» из Екатеринбурга по большинству па-
раметров оказался на лидирующих позициях. Самых высоких 
оценок удостоились уровень местных точек общепита, удоб-
ство зала ожидания, прохождение регистрации и предполётно-
го досмотра.

Когда в 1930 году для испытания новых боевых самолётов 
создавался этот аэродром, то о его пассажирских перспективах 
никто не задумывался. Но осуществлять гражданские пасса-
жирские перевозки он начал именно в военное время – в 1943 
году. В 2008 году этот аэропорт вошёл в число наиболее актив-
но развивающихся транспортных узлов в пределах стран СНГ 
и не опускал эту планку в последующие годы. Так, в наши дни 
отсюда самолёты, принадлежащие 30 авиакомпаниям, разлета-
ются по 104 городам мира.
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5. «Кневичи Западные», Владивосток

Международный аэропорт города Владивосток «Кневичи За-
падные» отметили за отсутствие очередей, просторный терми-
нал, высокий уровень комфорта, наличие достаточного набора 
услуг.

Этот аэропорт находится в 38 километрах северо-восточнее 
Владивостока, а до Артёма отсюда всего 4,5 км. Он стал базо-
вым для авиакомпании «Владивосток Авиа». Свою историю он 
начал в 1932 году, когда на его лётное поле совершил посадку 
самолёт с 4 пассажирами, а в 1992 году он получил статус меж-
дународного аэропорта.

В 2007 году через него прошёл примерно миллион пассажи-
ров. Пассажиропоток постепенно рос, а когда в 2012 году здесь 
ввели в строй терминал А, то он превысил 1,5 млн. человек. 
При этом примерно полмиллиона пассажиров вылетают отсю-
да в другие страны. 

Текст: Нурутдинова Айгуль, группа 3306-230301D
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